

REVISIÓN UNIVERSAL DE LA SALUD Y LA PREPARACIÓN VISIÓN GENERAL DEL PROTOCOLO PILOTO

Resumen del proceso piloto UHPR

Fase 1: Misión previa a la UHPR

Prerrequisito 1: El país envía una carta oficial expresando su intención de participar en el UHPR a la DG de la OMS.

Requisito previo 2: La DG de la OMS responde oficialmente al país.

Requisito previo 3: La OMS organiza una reunión inicial de la UHPR entre el país y la OMS.

Prerrequisito 4: La Sede de la OMS proporciona un perfil de país preparado en colaboración con los distintos departamentos de la Sede de la OMS.

Prerrequisito 5: El país establece foros multisectoriales de alto nivel de la UHPR (Comisión Nacional y Secretaría Nacional de la UHPR).

Requisito previo 6: El país y la OMS celebran reuniones preparatorias periódicas de la UHPR.

Prerrequisito 7: El país nombra al punto focal nacional de la UHPR y a los funcionarios del país para formar el Equipo Central de la UHPR.

Prerrequisito 8: El país elabora una hoja de ruta integral en materia de UHPR en colaboración con la

Prerrequisito 9: El país redacta el Informe Nacional del UHPR.

Prerrequisito 10: El país selecciona y ejecuta las actividades técnicas de la UHPR.

Prerrequisito 11: El país acoge una misión preparatoria de la UHPR.

Prerrequisito 12: El país finaliza los documentos clave para la misión de alto nivel de la UHPR.

3 meses

Fase 2: Misión de alto nivel

Actividad 1: Ceremonia de inauguración presidida por el Jefe de Estado o de Gobierno.

Actividad 2: Compromiso de alto nivel y reuniones de promoción y entrevistas a informadores clave con líderes y responsables de la toma de decisiones del país.

Actividad 3: Ejercicio de simulación de alto nivel (SimEx) o revisión posterior a la acción/revisión

Actividad 4: Ceremonia de información presidida por el Ministro de Sanidad

3 - 4 días

Fase 3: Fase de revisión inter pares global (GPR)

Actividad 1: El país finaliza y comparte su informe nacional sobre el UHPR con sus homólogos para presentar las enseñanzas extraídas del examen nacional, incluidas las mejores prácticas, los retos y las prioridades. Al menos

Actividad 2: Los Estados miembros de la OMS y las partes interesadas formulan preguntas, observaciones y

Actividad 3: Los Estados miembros de la OMS entablan un diálogo interactivo.

3 meses

Responsabilidad del país

Responsabilidad de la OMS

Preguntas frecuentes (Actualización agosto 2023)

1. ¿Qué es el Examen Universal de la Salud y la Preparación?

El UHPR es un mecanismo de revisión dirigido por los Estados miembros en virtud del cual los países aceptan una revisión voluntaria, periódica y transparente por pares de sus capacidades nacionales integrales de preparación para emergencias sanitarias.

2. ¿Por qué es esencial poner a prueba la UHPR antes de aplicarla a gran escala?

El pilotaje de la UHPR es esencial para:

- Evaluar la idoneidad y facilidad de aplicación del proceso de la UHPR. Al hacerlo, podemos identificar y abordar los posibles retos y cuellos de botella que puedan surgir durante la aplicación a gran escala.
- Evaluar la utilidad de los materiales de la UHPR y valorar la disponibilidad y adecuación de los indicadores utilizados en el marco. Además, podemos determinar la pertinencia de las actividades propuestas en el proceso de la UHPR, asegurándonos de que se ajustan a las necesidades y circunstancias únicas de los países.
- Evaluar la pertinencia del enfoque de la UHPR para fomentar el compromiso de alto nivel y garantizar el compromiso multisectorial y de toda la sociedad.
- Explorar las dificultades específicas de cada contexto para adaptar eficazmente el UHPR a los distintos contextos. Esto incluye contextos como Estados federados, pequeñas naciones insulares, países en situación de conflicto y/o crisis humanitarias prolongadas.
- Evalúa el alcance ampliado del UHPR, específicamente su enfoque en la preparación para emergencias sanitarias con énfasis en las capacidades de los sistemas de salud para lograr la cobertura sanitaria universal (UHC) en el contexto de la seguridad sanitaria.

3. ¿Cómo se llevará a cabo el proceso del TEDH?

El proceso UHPR se llevará a cabo mediante un enfoque en tres fases, que implicará actividades y compromisos específicos:

- a. **La Misión Previa a la UHPR** - En esta fase inicial, el Estado Miembro se dedica a la planificación y preparación, sentando las bases para la Misión de Alto Nivel de la UHPR.
- b. **La Misión de Alto Nivel de la UHPR** - Esta fase corresponde a la Misión en el País, en la que se llevan a cabo actividades de alto nivel con la participación de los líderes y responsables de la toma de decisiones del país.

Estas dos primeras fases constituyen la Revisión Nacional del UHPR, cuyo principal resultado es el Informe Nacional del UHPR.

- c. **Fase de evaluación mundial inter pares** - En esta fase final, el Estado miembro examinado presenta las principales conclusiones de su informe nacional sobre el UHPR y entabla un diálogo de colaboración con otros Estados miembros. Esta fase facilita el intercambio de buenas prácticas, fomenta la colaboración y fortalece las asociaciones entre los Estados Miembros, poniendo en común recursos, conocimientos y experiencias para reforzar la capacidad nacional en materia de emergencias sanitarias y la seguridad sanitaria mundial.

4. ¿Cuál es el objetivo y el enfoque de la revisión nacional?

El principal objetivo de la revisión nacional de la UHPR, como parte del programa piloto de la UHPR en curso, es recopilar y documentar las mejores prácticas para perfeccionar el proceso de la UHPR y los materiales técnicos que lo sustentan, con el fin de garantizar que el proceso sea pertinente, exhaustivo y lo suficientemente flexible como para adaptarse a todos los contextos nacionales.

5. ¿Qué partes interesadas deben participar en la revisión nacional?

El UHPR sigue un enfoque de todo el gobierno y toda la sociedad. El examen nacional implica la participación activa de las siguientes partes interesadas:

- Los dirigentes y responsables políticos del país.
- Todos los ministerios pertinentes y los institutos y organismos nacionales implicados en emergencias sanitarias o asuntos relacionados con la salud.
- Socios como agencias de la ONU, socios para el desarrollo sanitario y donantes.
- los agentes sociales, incluidos los líderes y representantes comunitarios, las organizaciones de la sociedad civil (OSC), el sector privado y los agentes no estatales.

6. ¿Qué información se utilizará como base para la revisión nacional?

El examen nacional del UHPR se basa en el perfil del país. Este documento, elaborado por la Sede de la OMS y facilitado al país examinado, es un resumen de los informes de evaluación de la capacidad del país disponibles. Puede incluir datos de la GPW13 Triple Billones, Informes Anuales de los Estados Parte (SPAR), Evaluación Externa Conjunta (JEE), Ejercicio de Simulación (SimEx), Revisión Intra-acción y Revisión Post-Acción (IAR & AAR), Herramienta Estratégica para la Evaluación de Riesgos (STAR), Talleres Puente Nacionales (NBWs) sobre la interfaz animal-humano-ambiente, Evaluación Conjunta de Riesgos, así como mapeo de recursos, entre otros. El UHPR no sustituye a ninguna de estas herramientas, sino que subraya su importancia para evaluar y reforzar la capacidad del país en materia de emergencias sanitarias.

7. ¿Cuánto tiempo se tarda en completar el proceso UHPR?

El proceso piloto completo de la UHPR dura un total de 6 meses. La OMS recomienda a los países que se sometan al proceso UHPR cada 5 años.

8. ¿Cuáles son las necesidades de RRHH para la aplicación del UHPR?

La aplicación del UHPR requiere los siguientes elementos clave de RRHH:

- **Para el país** - El Ministro de Sanidad nombra a un Punto Focal Nacional (PFN) del UHPR y a funcionarios nacionales para formar el Equipo Central del UHPR. El PFN del UHPR es una persona con nivel de director/director general encargada de coordinar el proceso del UHPR en el país. Gestionan el proceso de consulta multisectorial que desembocará en el informe nacional. Mantienen una comunicación continua con el Ministro de Sanidad, proporcionando actualizaciones periódicas de los progresos, solicitando orientación y asegurándose de que los aspectos clave se abordan en cada fase de la aplicación. Los funcionarios nacionales son expertos de alto nivel de los ministerios pertinentes, que trabajan bajo la dirección del PFN. Se encargan de las tareas técnicas, logísticas y administrativas, garantizando la correcta ejecución de las actividades piloto del UHPR.

En cuanto a la carga de trabajo a lo largo del proceso de la UHPR, el Equipo Central de la UHPR trabajará principalmente durante los 3 meses previos a la fase de Misión de Alto Nivel de la UHPR. Durante este periodo, el proceso UHPR ocupará aproximadamente el 15-25% de su tiempo de trabajo.

9. ¿Quién es responsable de la aplicación del proceso UHPR?

- El UHPR es un proceso dirigido por los Estados miembros. En los países que participan en el UHPR, la responsabilidad principal de su aplicación recae en el Ministerio de Sanidad. Esta función de liderazgo se ve reforzada por la orientación y el apoyo del Jefe de Estado o Jefe de Gobierno. La oficina de la OMS en el país (cuando existe) asume una función de apoyo, complementada por la asistencia de la oficina regional y la sede de la OMS.

10. ¿Quién financiará el proceso UHPR?

- La responsabilidad principal de la financiación del proceso de la UHPR recae en el país. Una vez finalizada la hoja de ruta, el país explora las posibilidades de conseguir financiación nacional. Si el país no identifica una fuente suficiente de financiación nacional, deben considerarse otras alternativas, incluida la búsqueda de apoyo de organismos asociados y donantes. En los casos en que el país siga necesitando apoyo financiero para poner en marcha el proceso UHPR, entablará conversaciones con la OMS para explorar posibles opciones.

11. ¿De qué documentos y herramientas se dispone para facilitar la aplicación?

La aplicación del UHPR se ve facilitada por una serie de documentos y herramientas elaborados por la OMS. Estos recursos sirven de valiosas guías para los países a lo largo del proceso, garantizando una ejecución completa y satisfactoria.

- **Documentos técnicos y de referencia sobre el UHPR:** proporcionan información esencial sobre el UHPR y orientaciones para su aplicación, lo que permite a los países alinear sus esfuerzos con las mejores prácticas mundiales.
- **Plantillas y borradores** - Estas herramientas listas para usar facilitan el desarrollo de diversos componentes del UHPR, garantizando la coherencia y eficiencia del proceso. La mayoría de estas plantillas y borradores están disponibles en el Protocolo Piloto UHPR.
- **Documentos de anteriores proyectos piloto del UHPR** - Aprovechando las enseñanzas extraídas de anteriores proyectos piloto del UHPR, la OMS ha creado un depósito de documentos útiles. Estos recursos ofrecen ideas prácticas y estrategias de éxito para la realización de las fases de examen nacionales. Están disponibles en la página web del UHPR.
- **Herramientas a medida** - Reconociendo que diferentes países pueden tener necesidades específicas, la OMS es flexible en el desarrollo de herramientas adicionales. Si un país necesita un recurso concreto que aún no está disponible, la OMS puede adaptar las soluciones para satisfacer sus necesidades específicas.

12. ¿Cuál es el producto final de la revisión nacional y en qué beneficia a los países?

El producto final del examen nacional de la UHPR consiste en el Informe Nacional de la UHPR. Este informe se publica en la página web del UHPR. Ayudará a los países a:

- Desarrollar y actualizar planes y estrategias nacionales para el desarrollo de capacidades en emergencias sanitarias,
- Priorizar las intervenciones y centrarse en las áreas más críticas,
- Garantizar fondos nacionales sostenibles y movilizar ayudas externas,
- Fomentar el compromiso multisectorial y de toda la sociedad.

13. ¿Cómo se utilizarán las lecciones aprendidas del proyecto piloto?

Las enseñanzas extraídas del proyecto piloto se analizarán y sintetizarán minuciosamente, y servirán de valiosa información para determinar las prácticas óptimas, los problemas y las estrategias eficaces que puedan aplicarse a escala mundial. La OMS buscará activamente y tendrá en cuenta los comentarios de los países participantes y las partes interesadas pertinentes, fomentando un enfoque integrador que tenga en cuenta diversas perspectivas. El objetivo es crear un enfoque sólido, exhaustivo y eficaz del UHPR que garantice una evaluación holística y de alto nivel de la capacidad para emergencias sanitarias, teniendo en cuenta las necesidades específicas de los distintos países y regiones, con vistas a la aplicación a gran escala del UHPR.

Para más información y detalles sobre la puesta en marcha del Piloto UHPR, lea el Protocolo del Piloto UHPR.

visite nuestra página web: [https://www.who.int/emergencies/operations/universal-health--
preparedness-review](https://www.who.int/emergencies/operations/universal-health-preparedness-review)
Contacte con nosotros en: uhpr@who.int